

Generalstabs-Abteilung

Service de l'État-major général

Servizio dello Stato maggiore generale

No. Sektion
In der Antwort vermerken — A indiquer dans la réponse

Possibilités d'une action française en Suisse.

I. Situation le 29.8.39, 1200 (d'après 5 section).

- Le <u>7^e C.A.</u> occupe avec la <u>14^e div.</u> la ligne Maginot (aile dr. vers Sierentz).

 La <u>13^e div.</u>, plus <u>1 div.rés.</u> (?) sont à Belfort. Le gr.expl. de la <u>13^e div.</u> occupe le front E. de Belfort (défense extérieure) face à <u>1'E. Des trp. frontières et de forteresse</u> tiennent la ligne Maginot entre Sierentz et la frontière suisse (Blochmont).
- Le 13 C.A. (P.C. Montbéliard) avec 2 div. (1 active, 1 réserve) paraît se trouver dans la région de Montbéliard Pont de Roide Héricourt.
- La 2º D.L.M. (div.légère mécanique) a une brigade dans la région Montbéliard Belfort. Il est possible que la seconde brigade se trouve au camp de
 Valdahon où sont signalées des troupes motorisées.
- <u>Une div.</u> stationne dans la zone Morteau Pontarlier, un quatrième rgt. est à Maiche en observation face aux Franches Montagnes.
- Une div. (réserve) se trouve dans la région de Bellegarde.
- Des trp. frontières renforcées (3 rgt.cav., 2 bat.) sont en Haute Savoie et occupent des positions défensive face à l'E. sur la Dranse et dans la région du Salève (confirmé).

Plus en arrière sont signalés:

- un groupement de chars (200)à Besançon.
- un groupement d'artillerie (11 rgt.) à Dijon, probablement artillerie de "réserve générale".
- La zone Lyon Dijon Belfort Besançon a été sillonnée de transports, mais aucun débarquement important de troupes n'y est signalé.

II. Groupement de forces susceptibles d'agir en Suisse.

Ayant décompté les trp. qui occupent la ligne Maginot on trouve:

- 4 div. + 1 D.L.M. face à l'Ajoie (Rangiers)
- 1 ou 2 div.
- " au Jura Neuchâtelois et Franches Montagnes
- 1 div. " à Genève
- au total 6-7 div., 1 D.L.M.

III. Objectif opératif et exécution.

Ces forces sont suffisantes pour tenter un genre de "coup de main opératif"

destiné à donner la possession de tous les passages du Jura entre Solothurn et dodis

Rolle, après quoi des forces plus importantes, maintenues au début loin de l



frontière pour ne pas donner l'éveil, partiraient de cette base pour poursuivre l'opération principale sur le plateau suisse.

a) Groupement des Rangiers (5 div.)

- Le <u>7^e C.A.</u> (2 div.) pourrait attaquer par Bourrignon Pleigne du N. au S. sur Delémont, puis pousser sur Solothurn. Son aile g. serait à Pfirt au début; puis flancgarderait dans le Jura vers l'E. à la Scheulte et au Passwang. Les troupes de frontière de la région de Waldighofen pourrait chercher à atteindre la Birs vers Laufen et prolonger vers la NE. la sureté du flanc g.
- Le 13^e C.A. (2^e div.) peut être destiné à l'attaque frontale des Rangiers en coopération étroite avec le 7^e C.A. qui les tournerait par le N.

 Les Rangiers tombés, progressant parallèlement mais au Sl du 7^e C.A., après s'être emparé de Delémont, il peut pousser sur Biel pour venir y border l'Aare avec le 7^e C.A. plus en aval.
- La 2º D.L.M. (div. légère mécanique) peut être, soit réserve d'exploitation soit former le l'échelon de l'attaque. Pour une division de ce genre l'exploitation dans le Jura n'est guère plausible; il faudrait plutôt l'entrevoir au S. de l'Aare, sous la forme d'un raid sur Bern par exemplre. Comme l'échelon d'une attaque elle peut avoir à refouler notre troupe frontière de l'Ajoie jusqu'au pied des Rangiers, ou plus vraisemblablement participer à l'attaque de Pleigne et Bourrignon, une fois les passages sur la Lützel rétablis.

b) Groupement de Neuchâtel (1-2 div.).

Son objectif peut être de s'emparer du Jolimont ou de l'Orbe, entre Orbe et Yverdon. S'il existe deux div. on peut admettre que chacune d'entre elles aurait l'un de ces objectifs. Ce groupement se trouve sur un secteur de frontière très perméable sans aucun obstacle naturel entre Morteau et les Verrières. L'attaque se poursuivrait sur Jolimont avec l'effort par la Tourne - Chaumont, un détachement pouvant chercher à percer le défilé de Noiraigue ou le tourner par le Sud (Creux du Van), les troupes de la région de Maiche pouvant être destinées à fixer notre couverture du Doubs et des Franches-Montagnes. Pour la percée sur l'Orbe par Ste.Croix il est vraisemblable d'admettre un effort brutal et frontal, justifié par le peu de profondeur de la zone à traverser. Le flanc droit, en l'air, devra être protégé vers Vallorbe et Romainmotier par des forces prélevées sur les gros.

c) Groupement de Genève (1 div.).

L'envahissement du canton de Genève ne présente aucune difficulté, le Jura et ses défilés étant français. Il sagit ensuite de pousser entre le Jura et le lac pour venir border si possible la Venoge et tendre la main à l'autre groupement vers Orbe et prendre aussi à revers Le Marchairuz, puis le Mollendruz. Toutefois cette mission à la fois profonde et couvrant une vaste superficie de terrain parait bien vaste pour une seule division qui, à partier de la Promenthouse, ne pourrait plus avoir le bénéfice absolu de la surprise.

d) Groupement de Savoie.

Composé surtout de rgt. de cav. à moitié motorisés, ces forces pourraient à la rigues chercher à forcer le défilé de St.Gingolph. Les 2 Bat. s'ils étaient engagés sur le pas de Morginset le col de Coux sont plus faibles que la couverture frontière de la région et ne sauraient avoir de succès.

IV. Déclanchement de l'opération.

Notre couverture en place, cette offensive ne peut plus bénéficier de l'effet de surprise totale qui pouvait compenser la faiblesse relative des forces mises en oeuvre pour atteindre l'objectif opératif.

Toutefois lecordon de notre couverture peut être romper en particulier vers les Rangiers et dans le Jura Neuchâtelois. Si l'attaque est prononcée avant la fin de la mobilisation de l'armée, entendu des troupes de combat (2^e j.mob. 1200) elle permet d'atteindre en moins d'une journée une serie de places de rassemblement de corps et peut compromettre gravement la mobilisation (Biel, Colombier, Tavannes, Yverdon) Aussi actuéllement la violence du premier choc doit remplacer la surprise qui n'est plus possible. Le rapport des forces en pésence, permet ce choc puissant et d'escompter le succès vers les Rangiers et dans le Jura Neuchâtelois.

V. Conclusion.

Une attaque brusquée visant le pied du Jura entre Solothurn et Rolle est possible. Le choc peut être très violent en direction de Delémont, puis de l'Aare entre Solothurn et Biel. Elle peut être accompagnée à travers le Jura Neuchâtelois sur Jolimont et le défilé de Ste.Croix sur l'Orbe. Dans la région de Genève une démonstration est aussi possible, mais à partir de la Promenthouse elle a peu de chances de gagner beaucoup de terrain. Par contre la région de Genève et ses ressources serait perdue.

Geht an: Chef Generalstabsabteilung, Unterstabschefs.

G/at. Mutv. becal